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! ! ! !十八届三中全会《决定》明确提出，鼓励
非公有制企业参与国有企业改革，鼓励发展
非公有资本控股的混合所有制企业，混合所
有制企业里可以是国有企业控股、国有资本
控股，也可以是民营企业控股。对此，专家和
企业家高度评价。

中国企业改革与发展研究会副会长周放
生则表示，“国”和“民”相结合将不是简单的
叠加，这两种资本结构融优势互补、劣势对
冲，这就是最适合现阶段的生产力发展的制
度形式。不过，对不同行业、企业、不同的发展
阶段，持股比例要求是不一样的：“对于完全
竞争性行业。我主张国有股的持股比降到

!"#以下，民营资本应到 !"#以上，但国有股
可以是最大股东。比如说国有股持 $"#，那
%"#给三个股东，每个股东有 &"#。这样可以
提高企业活力，带动行业影响力，是有利的。”

而如今转型做“老农民”的柳传志也来
“现身说法”说：“十八届三中全会特别提出要
让市场成为主导，一旦如此，企业家的作用就
得以充分发挥。市场的主导作用就是只负责
制定规则，你想往哪一个方向引导，就制定一
个有利于哪个方面的规则，而不是自己动手
去帮助，让竞争不公平。为什么？因为有了规
则大家才好公平竞争，竞争中谁有能力就走
在前面！”作为见证了中国改革全过程的“联

想之父”，柳传志自己就尝到了一次又一次改
革带来的甜头，从上世纪 '"年代末给老外做
代理起家，联想现在已做到全球 ()老大，同
时还涉及 *+、金融、房地产、农业等多个领域。
上周末，联想控股旗下的农业板块品牌佳沃
就把其在海外原产地产的智利蓝莓首批空运
到沪，让沪上消费者能通过卜蜂莲花等零售
渠道不出国门，就在冬季买到南半球的热带
鲜果。自联想控股进军农业后，农业板块方面
的投资超过 ,"亿元，而受到三中全会精神鼓
舞的柳传志更是透露，“联想控股计划于
&",$-&",%年间整体上市。同时联想控股也
对发起民营银行非常感兴趣。”

上海锐嘉科科技集团董事长王迅认为，
此次突破在于，更加公平地对待和认识各种
所有制经济。过去，我们认为个体私营经济等
非公有制经济是社会主义经济的补充，后来
承认是组成部分，但加了“在法律规定范围
内”这个前提，似乎总有一部分是违法的。目
前民营经济发展中存在“玻璃门”、“旋转门”
等的一些障碍，根子在于思想上，没有把非公
有制经济放在与公有制经济同等地位上。过
去数十年，国企更强势一些，有些地方政府带
有一定的意图去鼓励相关产业的兼并，民营
企业处于劣势。“以后民营资本会有更多投资
渠道，尤其是引导民营资本投资扩大对实体
产业的投资。中国几乎是手机产业链最完整
的国家，国产手机现在能发展到今天的程度，
几乎都是民营企业打拼下来的。《决定》鼓舞
了我们的信心，将来我们一定要做出能在国
际舞台上叫得响的自主品牌。”

本报记者 胡晓晶 叶薇
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从“管企业”转变为“管资本”

完善国有资产管理体制，以管资本为
主加强国有资产监管，改革国有资本授权
经营体制，组建若干国有资本运营公司，
支持有条件的国有企业改组为国有资本
投资公司。国有资本投资运营要服务于国

家战略目标，更多投向关系国家安全、国
民经济命脉的重要行业和关键领域，重点
提供公共服务、发展重要前瞻性战略性产
业、保护生态环境、支持科技进步、保障国
家安全。

划转部分国有资本充实社会保障基
金。完善国有资本经营预算制度，提高国
有资本收益上缴公共财政比例，2020年
提到百分之三十，更多用于保障和改善
民生。
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组建国有资本投资公司 提高资源配置效率
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混合所有制企业可由国有企业、国有资本或民营企业控股

国资与民资结合不是简单叠加

发挥国有资本重要战略作用
著名经济学家厉以宁近期呼吁，国资委

不应该直接管企业，而是可以通过组建若干
行业性或综合性的国有资本投资基金公司，
达到提高资源配置效率的目的。“他们掌握国
有股权的转让和买卖，短缺、新兴产业可增加
国有资本投入，经营效益不好的、过剩的可以
撤走。”

国务院发展研究中心产业经济部部长冯
飞认为，国有资本监管从管企业为主向管资
本为主转变，有利于从整体上发挥国有资本
的重要战略性作用。中投顾问宏观经济研究
员白朋鸣则表示，由以前的“管人”到“管资
本”，有利于企业建立现代企业制度。

财政部财政科学研究所国有经济研究
室主任文宗瑜说，十八届三中全会不仅是重
启原来十六届三中全会已确定的国企改革，
而且还增加了新的推动力。因为中小型企业
已在上一轮中完成改革，所以这次国企改革
重启的重点是大型及特大型国有企业：第一，
行业准入将把大型及特大型企业经营的一些
垄断领域，向私人资本、外资开放，而此举会
倒逼企业改革；第二，此次改革中，涉及转变
政府职能、取消很多行政审批事项，有利于大
型及特大型国有企业改制；第三，还会有不少
加强国有经济预算的手段。不过，首先还是应
先把国企改为股份制公司，不改制怎么实现
资本导向？怎么让国企更加市场化？

另外来自券商方面的分析人士认为，首
先是所有国有企业都必须进行公司制改革；
在此基础上，除了极少数涉及国家安全、国防
军工和国民经济命脉的国有企业保留国有独
资形式之外，其他应发展为股权多元化公司；
然后，探索完善国有产权、股权流转机制，发
展混合所有制经济。受此影响，拥有国企背景
的上市公司有望获得资产注入的机会。

提高上缴红利比例倒逼改革
“社会保障基金是面向全民的，而国有

企业性质是全民所有，提高国企上缴红利比
例，在理论上、逻辑上都符合全民所有制的内
在要求。”中央财经大学中国社会保障研究中
心主任褚福灵在接受记者采访时表示，只有
让国有资本更多地为国家财政作贡献、为国
家社会保障作贡献，才能更好地实现社保资

金可持续目标，更好地使参保人员分享经济
发展成果。
以国有资本充实社保基金的观点一直呼

声强烈。&",&年，国资委研究中心主任李保
民就曾透露，正在探索从国有产权里面划出
一部分进入社保基金。目前，根据行业性质不

同，一般竞争类央企的红利上缴比例是
,"#，资源类央企上缴比例是 ,!#，军工科研
类央企的上缴比例在 !#。经国务院批准，从
&",& 年起中国烟草总公司税后利润收取比
例已提高至 &"#。而在国际上，虽然国外国
有企业数量少，但其平均分红率在 ."#-!"#

左右，所以这次提出的国有资本上缴财政的
比例提到 ."#是有依据的。国有企业全民共
享的属性，也决定其应该把更多的比例交给
公共财政。
国资研究专家、上海天强管理咨询总经

理祝波善认为，提高上缴红利比例，对国企可
能形成一种倒逼改革的力量，会促进国有资
源的优化配置。过去一直强调，国资要保值增
值，过程就是不停地扩大地盘、占领资源。近
些年来，尽管开始强调不能片面、低效扩张，
但效果并不是很明显。今后随着上缴红利的
提高，可能会促使企业去思考，非优质资产该
如何退出、如何提高资产收益率等问题。

确定合理薪酬 缩小收入差距
国企管理人员的薪酬一直牵动社会的目

光。由人力资源和社会保障部牵头进行的针
对央企和国企高管收入的调研发现，央企和
国企高管收入存在较大的不平衡，存在极个
别国企高管领取上千万元薪酬的状况。

对此，中国海南改革发展研究院经济研
究所所长匡贤明认为，以前央企和国企薪酬
依托的更多是政治资源及行政垄断，并非真
正的市场价格形成。让垄断行业和企业降薪，
抓住了国企改革的“牛鼻子”，是缩小全社会
收入分配差距的重要措施。此前，一些行业央
企与国企职工的收入普遍超高，尤其是国企
高管薪酬普遍较高，而且存在职务消费畸高
的现象。

匡贤明指出，应该以公正合理为标准，在
财政部或者人大层面制定国有企业薪酬标
准，以全成本核算为基础规范过高薪酬。一要
明确国有企业全成本核算。一些央企和国企
之所以敢于发放过高薪酬，一个重要原因在
于其认为自己利润很高，但这些高利润并不
是完全扣除成本后的利润。比如，常年不向公
共财政上缴资本租金，常年享受各种资源要
素的低成本优惠。如果建立全成本的核算机
制后，按市场定价的央企和国企的人力资本
价格必然大幅下降。二要建立规范的薪酬机
制，毕竟“国有企业属于全民所有”，作为高管
只是受托管理者，其薪酬待遇至少要有两方
面约束：作为股东的财政部要有约束，代表全
民的人大也要有强有力的约束。央企和国企
可以有特殊的薪酬机制，但这个机制必须得
到财政部和人大的同意。

! !本报记者 胡晓晶 叶薇
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